

Regional Litoral Centro

San José, Colonia
Flores, Soriano
Durazno, Florida
Río Negro.



Gira con productores ganaderos chilenos



Foto: Plan Agropecuario

El pasado diciembre, el Plan Agropecuario organizó una gira para productores ganaderos chilenos, por las zonas centro-sur y este del país, a solicitud de la oficina del IICA en Uruguay. Las regionales Litoral Centro y Este fueron responsables de conducir esta actividad durante la semana comprendida entre el 7 y el 11 de diciembre de 2009.

Los dos primeros días se visitaron establecimientos ganaderos familiares en los departamentos de Canelones y Colonia, a mitad de semana se mantuvo contacto con instituciones como IPA, INAC, MGAP y las dos últimas jornadas se visitaron el Frigorífico San Jacinto y predios en Maldonado, Lavalleja y Rocha.

Tener la posibilidad de conocer "in situ" las realidades productivas de otras regiones o países, constituye una experiencia invaluable para los productores rurales. Compartir esas realidades, conocer las problemáticas locales, establecer similitudes y diferencias, ventajas y desventajas, permite inter-

pretar mejor el posicionamiento en el contexto productivo, así como obtener elementos que contribuyan a mejorar el proceso de toma de decisiones.

Estos conceptos, en cierta medida "universales", son los que sustentan las políticas de intercambio que ha desarrollado el IICA, para promover las giras de productores entre los países de la región.

Es importante mencionar que en oportunidades anteriores, el Plan Agropecuario ha participado en instancias de este tipo, teniendo en cuenta el relacionamiento existente con organizaciones chilenas a través de proyectos (INDAP, Fondo de Cooperación Chile) y el vínculo de cooperación con IICA.

La delegación chilena estuvo integrada

por ocho personas, entre ellos seis productores de diferentes regiones, todos integrantes de la Red de la Carne, dos técnicos de INDAP y un representante de IICA Chile. Fueron acompañados durante la semana por la Cra. Alejandra Bentancur, especialista en Agronegocios de IICA –Uruguay.

Los productores eran ganaderos intensivos, de pequeña escala y con algún nivel de diversificación en sus sistemas productivos. Integraban una red que promueve la mejora en el rendimiento, calidad de la carne y en la comercialización.

En esta breve reseña se hará referencia a los dos primeros días de la gira. En la primera jornada se visitó el departamento de Canelones, particularmente la zona de influencia de la Sociedad de Fomento Rural de Migueles. En esta oportunidad, se compartió con la delegación extranjera el trabajo que realizan los técnicos del Proyecto Uruguay Rural con las familias rurales. Con el apoyo de la Ing. Agr. Ma. Eugenia Carriquiry y el Bach. Germán Rodríguez se realizó una presentación sobre las características socio-económicas del departamento, y posteriormente se visitaron los siguien-

tes establecimientos: Waldemar Bermúdez (avicultura + internada de vacas), Milton Barreto (lechería + recría novillos) y Julio César González (Producción orgánica de hierbas aromáticas+ cultivo de chícharos + internada novillos y vacas) .

Estos productores están trabajando en un proyecto de comercialización de sus animales, a través de un acuerdo con un abastecedor local. Este proyecto se está ejecutando con el apoyo del Componente II del Programa Ganadero, y viene evolucionando de forma satisfactoria y con posibilidades de desarrollo futuro interesantes. Esta temática concitó la atención particular de los ganaderos chilenos, quienes están trabajando en esa dirección.

La diversificación de los sistemas productivos visitados, habilitó la discusión sobre la diferente participación de los rubros primarios en los resultados de las explotaciones, aspecto que se vio favorecido por la presencia de la avicultura de parrilleros, lechería y la producción orgánica de hierbas aromáticas.

En la segunda jornada, se visitó INIA La Estanzuela donde además de reci-

bir información referente a las distintas líneas de investigación en el área ganadera, por parte de los técnicos especialistas, se recorrió el módulo de internada.

La actividad, se complementó con la visita al establecimiento del Sr. Walter Oudri, en la zona de Tarrariras – Colonia, un productor que puede definirse como un “artesano” en el manejo del pasto. En este caso se pudo apreciar como la diversificación, con la inclusión de rubros complementarios, pueden solucionar problemas de escala y las oscilaciones de precios de los productos en el mercado.

Para finalizar la visita por la regional Litoral Centro, los hermanos chilenos tuvieron la oportunidad de apreciar la belleza del casco histórico, de la ciudad de Colonia del Sacramento, fundada por los portugueses en el siglo XVIII, declarada por la UNESCO Patrimonio Histórico de la Humanidad.

Las visitas organizadas permitieron un intercambio fluido entre todos los integrantes, sobre aspectos productivos, procesos de intensificación, relaciones insumo producto, rentabi-

lidad, el nuevo escenario ganadero, rol de las gremiales agropecuarias y el Estado en el desarrollo de la familia rural, además de poner especial énfasis en aspectos vinculados a la comercialización y la cadena cárnica.

El equipo técnico del Plan Agropecuario valora como muy importante estas instancias de intercambio, las que además fueron muy bien evaluadas por la delegación trasandina así como por los productores visitados. Se considera importante continuar con este tipo de actividades, donde se logra una muy buena sinergia entre productores e instituciones de difusión y extensión. El desafío de elaborar un proyecto junto al IICA para facilitar una gira a Chile con ganaderos familiares uruguayos quedó pendiente, y será tarea a impulsar en un futuro cercano.

Regional Litoral Centro

Oficina en Durazno

Dir.: Rivera 409

Tel.: 036 23622

litoralcentro@planagropecuario.org.uy